

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# EL POETA SOTO HALL

Hace muchos años vivía entre nosotros un hombre que escribía versos, que hacía finos estudios de psicología femenina, que sorprendía el porvenir de esta patria en las regiones dominadas por el trabajo y la industria extranjera; que decía en elegante forma la historia de muchos de nuestros buenos hombres y de nuestros héroes. Un día este hombre fue a buscar el calor de otro hogar, el del suyo propio. Ha seguido siendo fiel a su oficio de hacer versos y de decir en elegante forma muchas cosas que son indiferentes para el mayor número. Al cabo de muchos años ha vuelto entre nosotros, y cosa grata para su espíritu, ha encontrado florecidos los jardines líricos que él cultivó generosamente. Nobilísima recompensa para esta clase de hombres que siembran ideas, que mueven la sensibilidad de los demás, que sorprenden la emoción de las cosas y la expresan en versos sencillos o complicados. Estos gé-

menes no perecen; siguen ellos solos trabajando en la sustancia luminosa del alma y un día se convierten o en luz o en canto conmovedor. El poeta Soto Hall ha encontrado que en el alma de los costarricenses no se había olvidado su nombre. Volverá a irse lejos de nuestras costas, que él ha cantado, lejos de nuestras montañas, lejos de nuestra vida silenciosa. Volverá de nuevo? Y aunque no vuelva, de cuando en cuando habrá quien piense amablemente en el recuerdo de todo lo bello que él realizó entre nosotros.

Ahora van a poner una medalla de oro sobre su pecho. El oro de hoy es el laurel antiguo. No se paga con esto la deuda de los costarricenses al poeta amable; pero la luz limpia de ese oro dice todo el claro sentir y la gratitud legítima que tenemos para él. Cuando él se presente a otros hombres, los hombres de otras patrias hacia las cuales él va impulsado

por un anhelo de peregrinación, la luz de ese oro le envolverá en una aura deslumbrante. Eso será su leyenda de poeta: el mundo fantástico que él forjó con la sustancia de su alma ha puesto el sello de una aurora sobre su frente. Que siempre sea reconocido con leal y profundo agradecimiento lo que esta casta de hombres hizo en bien de este país: los ha habido soldados; los ha habido religiosos. Soto Hall es poeta. El rompió un vaso de perfume exquisito en nuestras cámaras. Diez, quince, veinte años después, esa misma esencia perfuma las breves o largas horas que su nuevo destino le hace vivir entre nosotros. He aquí el hombre tras de quien el trigo florece en oro y el mar indígena se ofrece como un portador de su vela latina.

ROMULO TOVAR

### Los reformistas

celebraron una gran asamblea en San Ramón

En San Ramón se verificó anoche una gran reunión reformista organizada por los directores de ese lugar. Concurrieron a ella no menos de mil ciudadanos.

Hablaron varios oradores del partido refiriéndose al caso de su jefe el General Viljo y a la actitud del partido en la próxima lucha electoral. Marchar solos sin combinación ni guapo de los bandos políticos.

### El Cónsul de México dictará esta noche una conferencia

Los obreros celebrarán esta noche una asamblea en su local acostumbrado.

El señor Cónsul de México don Eduardo Castro Saborío dictará una conferencia, pues él trata de iniciar un movimiento en beneficio de los artesanos, sin intervención en la política.

Es más que todo un movimiento de provisión social.

En esa reunión podrán hacer uso de la palabra los concurrentes que lo deseen debatiendo las ideas que se presenten.

### Una nota energética a los empresarios de teatros

La Gobernación de San José ha pasado una nota energética a los señores empresarios de teatros.

Se trata de evitar que las funciones terminen después de las doce de la noche como ha estado ocurriendo lo mismo que las diferentes tandas principio inmediatamente después de terminada la anterior, pues se desea mediar hora para ventilar el teatro y barrerlo.

Para poner en urgencia tales disposiciones del Reglamento, se les amenaza con multas.

### El Mundo al Día

## EL PODER DE UN HOMBRE

El cable, rápido y preciso como siempre, nos ha traído la noticia de un nuevo atentado contra la vida de Benito Mussolini.

En Bologne, en los momentos en que el célebre Premier salía del Congreso acompañado de varios miembros del gobierno Italiano, un muchacho de diez y ocho años de edad avanzó con serena audacia y le disparó su revólver. La bala falló, cortándole solamente la banda de la orden de San Mauricio y San Lázaro.

La multitud enfurecida asesinó a puñaladas al muchacho, antes que la Policía pudiera intervenir.

Esté a la vista el poder y prestigio inmenso de este hombre.

Al margen de un partido que él mantiene y hace vivir en el dominio de su talento, la sugestión de su palabra y el gesto de su absoluto mando ha podido convertirse en un verdadero y viviente ídolo.

Italia entera está a sus plantas, y el mundo le mira y le respeta como a un soberano.

Rodeado de gran esplendor y riqueza, y con el poder en sus manos, este hombre ha llegado a mirar con un dejo de tristeza y nostalgia el

poder y magnificencia de los antiguos Emperadores romanos.

Quizá en sus noches de insomnio, habrá meditado con la fiebre que da la ambición, en la posibilidad de convertir al Reino de Italia en un imperio igual a los que duermen en el polvo del olvido de la Historia.

Y después al dormirse fatigado con esta lucha de ideas, de ambición y poderío, habrá soñado con la existencia de este Imperio, y tal vez habrá

### En Turrialba se ha iniciado un movimiento anti político para las elecciones municipales

En Turrialba se ha levantado un movimiento casi general, en contra de la política para las próximas elecciones de la municipalidad.

Se trata de designar una papeleta en la que figuran personalidades del cantón, pero que no tengan ninguna participación activa con los diferentes partidos que militan en la campaña próxima de diciembre.

En esta semana ha de formarse la papeleta.

El señor Presidente de la República ha resuelto lo siguiente:

Artículo 1.º.—Ampliase la convocatoria al Congreso Constitucional, para que en sus actuales sesiones extraordinarias, conozca de los siguientes asuntos:

1.º—Proyecto de ley para fijar en dos centavos oro el impuesto sobre la exportación de bananos; y contratos celebrados por el Poder Ejecutivo con el señor Marvin Melvin Marsh Paine, para la construcción de un ferrocarril a Sarapiquí, y con la United Fruit Company para la siembra de cinco mil hectáreas de bananos en esa misma zona.

2.º—Solicitud de la Municipalidad de Grecia para contratar un empréstito que se destinará a obras de Fomento en el distrito de Sarchí Norte.

imaginado verse rodeado de lujosa corte y aclamado por un pueblo algrito de jave César imperator!

No es extraño, porque la ambición no tiene límites.

Hoy día gobierna Italia, con mano de hierro y sin contemplaciones.

El rey de la tradición y la familia, Víctor Manuel III, es sólo un pequeño secretario junto a él.

La política, las finanzas, el ejército y la marina les lleva en su cartera de

Premier como si fueran billetes de banco.

Benito Mussolini que aún no figura en las dinastías reales, y que lleva un nombre tan democrático, es un real y verdadero Emperador, de frac y guante blanco.

¿Hasta dónde irá a llegar el poder de este hombre?

Su ambición, como un águila que surca el espacio, ¿a dónde lo conducirá?

Y ahora, mucho más con todo ese pueblo que lo defiende y lo adora.

La figura de Mussolini hace pensar muy detenidamente en la evolución política de los pueblos.

Parece que la humanidad quisiera volver al pasado, abandonando sus conquistas de democracia y libertad.

Se busca un género de gobierno único, en manos de un solo hombre.

Uno llega a creer que aquellas célebres palabras nacidas en el dolor y la sangre de "Libertad, Igualdad y Fraternidad" van a quemarse y a morir en la hoguera de nuevos sentimientos.

J. PEÑA CASTRO  
Impta. GERMINAL

### Sociedad protectora de animales

Esta sociedad celebró últimamente una reunión a fin de iniciar una campaña para combatir el tóxico, que tanto obstaculiza el fomento de la industria ganadera.

En esta reunión tomaron parte en la discusión: el ex Presidente señor González Flores, el doctor don Anselmo Rivera, el profesor don Enrique Jiménez, y los señores Tomás Povedano y Elías Vicente.

La conferencia terminó en pruebas prácticas de destozamiento de ganados infectados que hiciera el agricultor don Cruz Rojas, con unas piezas de su invención.

### El Secretario de Hacienda hará la exposición del contrato de la Unida a la Cámara

El señor Secretario de Hacienda recibió ayer del señor Presidente de la República la contestación a su exposición solicitada sobre el contrato con la United Fruit Company.

En esa nota del señor Presidente de la República, da instrucciones al señor Solís Güell a fin de que elabore la exposición al Congreso de este importante asunto con la Compañía Frutera.

### Las primeras disposiciones del Gob. Esquivel

El Gobernador de la Provincia señor don Macedonio Esquivel tomó desde ayer posesión de su cargo.

Como primer medida el señor Esquivel se dio a la tarea de dictar las disposiciones necesarias a fin de llamar a juramentarse a los miembros de las Juntas Electorales que todavía no lo han hecho.

Los mejores libros, los obtiene usted en la casa Falco

# LA PRIMERA REUNION

## reformista de anoche en la plaza de La Merced

### Don Luis Cruz Meza pronunció un elocuente discurso haciendo notar la existencia del partido en todo el país

Hablaron los señores Padilla, Montero y otros oradores

La primera reunión política del Partido Reformista se verificó anoche a las ocho en la Plaza de la Merced.

Concurrieron a ella cerca de dos mil personas; fue de lo más numerosa. Los directores del Reformismo estuvieron presentes en esa reunión.

Se vivió durante toda ella al General Volio y al Partido.

#### Octavio Montero

El señor Octavio Montero fué el primero en hacer uso de la palabra. Saludó a sus copartidarios excitándolos a participar en la próxima lucha eleccionaria.

Luego se refirió extensamente al General Volio, a los sucesos de Liberia, la anulación de sus credenciales y su destierro del país, manifestando que se había procedido en tal forma contra él, para evitar estuviera en el Congreso cuando se trataran: el empréstito y el contrato con la United.

#### Luis Cruz Meza

La Directiva Central de nuestro Partido Reformista me ha designado para dirigir, no sin antes escuchar las varias razones de mi negativa, la palabra en esta ocasión, a nuestros copartidarios y al público en general. A ello se debe el entusiasmo en esta tribuna pública, la más alta de cuantas nos brinda la República por que a ella se llega para servir, para ayudar, para contribuir al bienestar de la Patria y de sus sagradas instituciones, para hacer y enaltecer esa Patria, para que proplos y extraños la contemplen y la vean con ojos de piedad en sus congojas y caídas, o con ojos de entusiasmo en sus triunfos y en sus progresos.

Insignificante y pequeño para escalar este puesto, así tan alto y tan visible, me dan alientos los tantos corazones francos, bondadosos y patrióticos que me escuchan, y la noble y hermosísima, resplandeciente e incomparable causa que mi palabra impulsa, la causa del reformismo, causa tan preciosa y

tan urgente en Costa Rica.

El reformismo es algo que está en el corazón de Costa Rica sensata y sana, que forma la mayoría de nuestro país. Aquel memorable discurso de nuestro ciudadano cúsplde Jorge Volio, nuestro distinguido Jefe, en el Circo de Toros dice bien a las claras, como hay mucho que hace falta a nuestro país, cómo desde las regiones más apartadas vienen los ciudadanos a pedir reforma, a pedir que hagamos algo porque terminen las infinitas injusticias y las cosas descompuestas, porque cesen las intamias y los tinterillismos corrompidos y corruptores, porque cesen las acciones innobles, que con buenos talentos y con calificable audacia se han apoderado, con vergüenza y escarnio, de un pueblo digno de otra suerte, en todos los órdenes sociales que nos rodean.

Si Ricardo Jiménez, que de manera que yo no quisiera para mí, ha ocupado en dos ocasiones la Presidencia de la República, en lugar de andar como santo fingido en imperial automóvil, sin ganas de ver ni de oír, anduviera y recorriera todas y cada una de las porciones de Costa Rica, de esta gran finca que dice está administrando, oíría lo que todos oímos: "las cosas van de mal en peor, nadie cumple, nadie trabaja, la intriga lo vence todo, hay mucho que exige mejoras y reformas, hay mucho que clama pronto reparo y enmienda". Y si a esto agregamos lo que dice la prensa, ese verdadero gran poder, en hermosos artículos o en simples notas y gacetillas, en comentarios rápidos o en caricaturas mordaces comenta y enseña, de que esa política sofística, maleada y corrupta es tela de araña que deja pasar a los aguiluchos y pajarracos ricos y grandes, y sólo cautiva y apresaa a los desheredados y a los infelices, entonces comprende y alcanza a ver que el Partido Reformista no puede ser algo que pasa sino monumento impercedero, para bien de los

que aquí nacimos y que la República formamos.

En Limón es donde principalmente se ven incontables habilidades y desfalcos; lo que yo sé es que aquella Municipalidad podía ser la más rica y holgada del país y sin embargo, es de las más enredadas y pobres, y sé y todos sabemos, desde el Presidente hasta el último de sus empleados, que allí las cosas no andan por el camino recto que debieran andar; allí no se va a vivir sino a enriquecerse.

Yo no me explico cómo hay personas que cierran los ojos ante la evidencia, como nuestro gran Billo Zeledón, ese sentimental que yo aprecio tanto y que está enamorado del actual señor Ministro de Hacienda don Tomás Soley Güell, más hábil político que financista, que con Tinoco y con Acosta y con Jiménez se sintió igual y bien, nos dice por la prensa que ese podría ser un Presidente ideal; cómo el señor Billo Zeledón se da a la tarea de decir que el Partido Reformista existió, pero que

ya no existe, vivió pero que ya murió? No, y mil veces no; se fue Billo y se fueron y nos iremos muchos; yo sólo me iré con la muerte; seguiremos como las olas, pasando y deshaciéndonos, pero el principio cardinal perdurará.

No ha muchos días hablaba yo con el Lic. don Cleto González Viquez, y él se sonreía como vituperándome que siguiera a este Partido Reformista. Lo que yo lamento—le decía—es la hipocresía nacional, porque de todos los costarricenses que yo conozco, salvo aquellos que tienen su comedero en el Presupuesto Público o aquellos que están vislumbrando o preparando alguno especial para sí o para sus allegados, todo el mundo suspira por una Patria mejor, de menos bochornos, de menos desvergüenzas, más alejada de inmoraes componendas.—Sí, me replicó el machucho ex Presidente en el sentido a que usted se refiere, yo también soy reformista; en el país ha caído una mancha de

aceite que se ha ido extendiendo sin poder contenerla; y para limpiar situación tan crítica, hacen falta reformistas, pero no como ustedes" Su educación no le permitió terminar la frase, como Uds., pobres locos, como Uds., pobre chusma—sin dinero—como que si la vulgaridad del dinero diera limpieza y honor; sin intelectuales como si las manos encallecidas y el corazón puro que da la salud de los trabajadores, no fueran mil veces mejor para la ventura y el progreso de la patria que el de esas inteligencias que con todas las desvergüenzas comercian y transigen. No se necesita de grandes intelectualidades para purificarnos y mejorarnos: precisamente a ellas, a las de nuestro país, se debe a que se rompiera la legitimidad del poder de Alfredo González, y nos hundiéramos en un caos de males, que todavía sigue sufriendo la República.

Quiere el Partido Reformista derechos y leyes y hombres puros que sepan aplicarlos. ¿Qué puede esperarse de un país en que la mayoría de su Congreso Nacional, falsea totalmente la Institución legislativa, y por ignorancia o por política, es decir, de mala fe, que dice y declara, en el caso sin nombre de quitarle sus credenciales a Jorge Volio, «q' el silencio absoluto de la Carta Constitutiva, se complementa con leyes secundarias». Nunca pudo la ciencia constitucional permitir semejante absurdo: todas las leyes de la República son secundarias y todas están supeditadas a la Constitución; pero la Constitución no lo está a ninguna de ellas. ¡Ah, si esa es la intelectualidad, qué se queda para nosotros? Ni nuestro Jefe ausente hoy, ni nuestro partido lo necesitan; el Partido necesita votos, y votos tenemos. Don Aníbal y Billo lo saben, y es ridículo ese afán suyo de quererlo ver enterrado; eso tiene ribetes de soberbia; Con esta reunión el Partido Reformista ha demostrado que ha sido el primero en romper los fuegos, sin miedo ni favores.

los países del Sur, llevan siempre muy adelante de la bandada, una guía que les muestre el camino; si ésta se pierde o se cansa, la bandada instintivamente le dice adiós pero sigue su rumbo. Las guías son luces, pero si se extinguen o se apagan las bandadas no se deshacen ni mucho menos se mueren; morir se sería cobardía. Tiemble con el temblor de 1910, la conciencia nacional tan criminalmente adormecida; la Patria está sedienta de sociabilidad y de bien. El reformismo no puede ya destruirse. Dios y la Patria lo señalaron, Dios y la Patria lo guiarán.

#### Julio Padilla

Extensamente el diputado Padilla hizo un elogio del General Volio. Refirióse a la fundación del Partido, a los últimos acontecimientos que terminaron con su partida a Bélgica.

#### Marco Tulio Sáenz

Ya tarde, desde las nueve a las diez de la noche, habló don Marco Tulio Sáenz. Dijo que no era del Partido reunido, pero sí reformista de verdad. Que había concurrido a la reunión en la inteligencia de que iba a hablarse de las próximas elecciones municipales, como estaba convocada, pero que veía con dolor que eso se dejaba a un lado por prestar antes atención a la política baja, a los elogios a las personas.

Abordó el problema municipal, manifestando que debía llevarse a la Municipalidad hombres de verdad y no políticos.

#### Otros oradores

Habló el obrero mexicano Laurito, refiriéndose al caso del General Volio. Finalmente, don Miguel A. Herrera.

A las diez pasadas de la noche en completo orden, se terminó la reunión política. Con esta reunión el Partido Reformista ha demostrado que ha sido el primero en romper los fuegos, sin miedo ni favores.

## MERECIDO OBSEQUIO

San José, 1 de noviembre de 1926.

Señor Director de «La Prensa».

Pte.

Muy señor mío:

La Sociedad Económica de Amigos del País, deseosa de significar a don Máximo Soto Hall el cariño con que ve la misión de acercamiento entre el periodismo hispanoamericano que le ha confiado el gran diario «La Prensa» de Buenos Aires, misión que por otra parte ha hecho todavía más simpática el señor Soto Hall al poner al servicio de ella todo el contingente de su entusiasmo y de sus luces de intelectual latino-americano, ha dispuesto discernirle una medalla de oro que se le entregará en sesión solemne hoy, a las 8 horas p. m., en el Salón de la Biblioteca Nacional.

No duda la sociedad que ese Diario compartirá con nosotros tales entusiasmos ya por afinidad de ministerio y de ideales, como porque también se trata de festejar así a un distinguido y sincero amigo de Costa Rica. Y en tal concepto espera que Ud. se dignará honrar el acto con su presencia y con la del personal

del periódico al que por este medio me es muy honroso invitar.

Soy de Ud. atto. S. S.

M. ZUMBADO

Secretario General

## Ley de accidentes de trabajo

Hemos recibido en un folleto de 69 páginas los «Comentarios a la ley de Accidentes del trabajo de Costa Rica» original de Mr. Heatom M. Waring, técnico del Banco Nacional de Seguros y Representante de Pan American Underwriters, Inc.

Hacemos presente a nuestros lectores que de acuerdo con el Banco Nacional de Seguros, este folleto se lo podemos remitir gratis si nos lo solicitan.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

## COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés general  
PRECIO DEL EJEMPLAR de 2-00.  
Franco de porte a toda la República — Los pedidos a

Librería Española  
de María V. de Lines  
SAN JOSE DE COSTA RICA — APARTADO 314

## Pan PARA TODOS

### Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA»  
situada frente al Mercado, al lado de «El Gallo»  
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

# Ecós del gran ciclón en Cuba

## Lo que dice en la Habana un testigo presencial

«Qué visión más horrible momentos tan terribles! Y así, uno por uno fueron desdichados casi todos los edificios. El cuartel de la Guardia Rural, hermoso edificio que no hacía más que pocos meses que se había construido, yacía en un informe montón de escombros. La misma iglesia que a pesar de ser un edificio rústico tenía más de ochenta años. Y sin embargo... pudo resistir el peso de la tormenta.»

«Cuántas amarguras, cuántas tristezas! Todavía oigo resonar en mis tímpanos el bramido de la fuerza poderosa del viento. El ruido tremendo producido por los edificios que se desplomaban, los ayes y lamentos que por doquiera se escuchaban. Ha sido—a mí me parece así—un sueño, cuando me veo aquí, combado hacia delante por la pesadumbre, pero vivo aún. Yo creía que nunca más volvería a ver a mi familia en esta capital. Hubo momentos en que mis labios se plegaron y musitaron, quietamente, calladamente, una oración....»

«El hotel donde yo paraba, que es el Nueva Gerona, fue casi el único que pudo soportar la dureza del huracán. Cuando a las nueve de la mañana y ya en toda su intensidad la vorágine, sentí de pronto un formidable ruido, una detonación tremenda que venía de la calle. Nos asomamos a las ventanas lo mejor que pudimos y observamos, fríos, temerosos, emocionados, el derumbe de la iglesia. ¡Qué la tormenta!»

«Otra de las cosas que pude apreciar con prontitud y el efecto que había causado el vendaval sobre ella, fue la caída espectacular, destrozante, de la torre de la telegrafía sin hilos, que tenía una altura considerable. Las obras que el gobierno cubano había emprendido en lo que se denominaría Presidio Modelo, y cuyos trabajos de construcción estaban bastante adelantados, fueron barridos totalmente por el huracán. Ni las grandes piedras que allí se estaban utilizando fueron respetadas por la tormenta. Se lo llevó todo.»

«El también hotel San José, en cuyo interior se sentía con verdadero temor el ronco gemir del viento, fue azotado despiadadamente de doce de la noche a tres de la mañana por la tormenta; pero como era un edificio sólidamente construido, pudo soportar pacientemente la terminación de la tormenta.»

## El divorcio de un príncipe Eitel Federico, hijo del ex-Kaiser

La aristocracia de Postdam que el galán es bastante más joven que la Princesa quien cuenta actualmente 42 años. Por otra parte se asegura también que Eitel Federico se casará a su vez con la Condesa Mellin, perteneciente a la nobleza del Báltico y que actualmente reside en Postdam.

Un despacho procedente de esta última ciudad y fechado en 20 de Setiembre pasado afirmaba que Eitel Federico había sido objeto de una demanda de divorcio por parte de su mujer sobre la base de incompatibilidad de caracteres lo que le había ocasionado a la noble dama largos sufrimientos morales. Eitel tiene 43 años y había contraído matrimonio el 7 de Febrero de 1906. La real paraja jamás tuvo el consuelo de un solo heredero.

## Trotsky acata las normas de Moscou y evita toda sanción disciplinaria

Según el Corresponsal de un periódico londinense en Moscou, se ha evitado un cisma en el seno del partido comunista mediante la capitulación de Trotsky y Zinovieff, quienes confesaron su equivocación al atacar a los organismos ejecutivos centrales del soviet. De esta suerte, según el corresponsal, lograron escapar a las medidas disciplinarias que les esperaban.

El grupo comunista que se halla en el poder lo acaudilla Stalin y se dispone a desarrollar plenamente su programa político con la cooperación de la masa campesina.

Las medidas disciplinarias que se había de tomar contra Trotsky y Zinovieff se entreveían ya en una resolución tomada por el organismo político del Partido Comunista, el cual acusaba a los referidos personajes de tratar de socavar el justo predominio de la mayoría.

El Congreso del Partido Comunista de Todas las Rusias empezó sus sesiones el 25 del pasado mes en Moscou.

### Llavero perdido

El viernes pasado fue encontrado en el Cementerio General un llavero con nueve llaves que se encuentra en las oficinas de «La Prensa». Al que pague este aviso y sea poseedor del llavero se le devolverá.

LIBRERIA FALCO  
Avenida 7ª, Este, Núm. 344  
LIBRERIA FALCO  
Avenida 7ª Este, Núm. 344  
CASA FALCO

Apartado 633 — Teléfono N° 71  
LOS GRANDES PORTAS  
Poesías de Shakespeare, Victor Hugo, Horacio, Dante, Hine, Shelley, Maragil, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Nivolis, Pascoli, Leopardi, Balmont, Wordsworth, Casasnovella, Malherbe etc

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

## Situación económica francesa

El pueblo francés ha mostrado siempre su tendencia a acumular oro. La incertidumbre con respecto al papel moneda ha estimulado la tendencia durante los últimos años. La cantidad de oro acaparado en Francia se estima de \$200,000,000.

El hecho de que el Gobierno francés no ofrezca para el por oro bajo tres centavos significa que espera fijar el franco en 3,37 ó a un valor quizás más alto en el futuro. Un resultado benéfico del esfuerzo del Gobierno francés para hacer estable el valor del franco, es que el aumento en el costo del vivir ha sido restringido. La lista de precios al por mayor declaró en agosto. Los precios al por menor y los sueldos han quedado rezagados detrás del aumento en los precios al por mayor y éstos están todavía relativamente más bajos que la lista de precios al por mayor. Por esta razón los precios al detalle y los sueldos han permanecido firmes o han aumentado mientras que los precios al por mayor declinaron.

En Italia, Mussolini ha ordenado una póliza para reducir el papel moneda en circulación. Esto ha causado ya alguna baja en los precios del mercado de acciones y alguna merma en la fabricación. Italia se ha enfrentado con una baja de precios, sueldos y, temporalmente, empleos.

Si Mussolini puede llevar a cabo su póliza de allanamiento sin una revolución política, el país alcanzará una más sana base económica.

## A los exportadores de Café

### AVISO IMPORTANTE

Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado, pero a partir del primero de octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de devolución (Deferred Rebate) al final de la cosecha de 10 por ciento (Dix por Ciento) sobre los fletes pagados, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.

UNITED FRUIT COMPANY  
ELDERS & FYFFES LTD.

## LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

## SEMILLA DE JENJIBRILLO

### Sombreros de Pita

A aban de llegar un buen sortido del Ecuador  
PRECIOS ECONOMICOS

ROMULO ARTAVIA  
TELEFONO 1058 — San José, Costa Rica

## United Fruit Co.

### Servicio de vapores

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES que hacen el servicio entre N. Y. y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y zarparán los SABADOS en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana, Cuba y Cristóbal (Colón).

Principiando por el vapor CARTAGO que saldrá de Limón el 2 de Noviembre, los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA, tocarán en Limón los días martes de cada semana y saldrán ese mismo día para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores CAVINA, ARICUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana y zarparán los VIERNES en la tarde. Estos vapores harán escala de venta en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub Agentes en San José, señores Sasso y Pilo Sucs.

Octubre 23 de 1926.

M. M. MARSH  
Administrador.

## Deposito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

Humoristas franceses

La idea del Sr. Alcalde

Kerbidec es una pequeña aldea situada entre Quimper y Donarnez. Allí lejos, en las inmediaciones del Finisterre...

Nunca se ha visto una persona ebria en Kerbidec. Jamás se había provocado una disputa leve.

Los vecinos trabajaban todo el año en el campo; la tierra era buena; las vacas producían leche mantecosa...

Con todos estos beneficios iban a ser dichosos hasta el extremo límite los excelentes habitantes de la población?

Y realmente eran muy felices. El tío Bigouden, guarda campestre, puede decirse que no tenía nada que hacer...

De pronto se detuvo, afirmó el quepis, que se tambaleaba con riesgo de caer al suelo; irguió cuanto pudo las combadas espaldas, golpeó con el pie y con el bastón el pavimento y exclamó:

—¡Basta ya! Estas no son maneras de comportarse. ¡Que se calle todo mundo! ¡Escandalosos, borrachos!... Si no lo hicieran, yo os enseñaría como me llamo...

—Tú te llamas Guardia de la Paz, Bigouden. Perfectamente. Y vais a ver si se ejercen mis funciones.

Desde aquel momento, en Kerbidec las cosas variaron por completo.

Excitado por su celo, el tío Bigouden cambió totalmente de postura, recorrió sin detenerse las calles de la aldea, riñendo a uno porque el piso estaba sucio delante de su casa...

En suma: Bigouden se convirtió en el terror del pueblo y puso término a la dicha de que Kerbidec había disfrutado antes de que a su alcalde se le ocurriese la idea extraña de dar un guardia a la paz que reinaba en aquel pueblo.

A. WHIP

Librería Falcó

Avenida 7ª. Este, Número 344: CASA FALCO

Apartado 638 : Teléfono No. 71 : Boletín N° 2

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)

A € 3.50 EL TOMO

Erewhon o allende las montañas, novela, por Samuel Butler

¿Adult? novela apasionada, Miguel Rivas

LUIS PIRANDELLO

PRECIO: € 3.00 TOMO

Terretos, nove as

El carnaval de los muertos, novelas

Y mañana lunes..., cuentos

Un caballo en la luna, novelas

El mantón negro, novela

Cuando estaba loco, cuentos

Seis personas en busca de autor, teatro

La razón de los demás.—El hombre, la bestia y el virtuoso, teatro.

Vestir al desnudo.—¡Sea todo para bien!, teatro.

RAMÓN GÓMEZ DE LA SERNA

El chalet de las rosas, novela grande

El circo. (En la colección de humoristas)

Los Guasos es

La malicia de las acacias

Cinelandia, novela grande

El novelista, novela grande.

CARMEN DE BURGOS

La malcasada, novela

La mujer fantástica, novela

Nueva cocina práctica

Amadís de Gaula (arreglo);

EUGENIO D'OAS

El molino de viento

Cinco minutos de silencio

Guillermo Tell, tragedia política

LUIS ARAQUISTAIN

El peligro yankee, ensayos

El arco de cé, ensayos

VARIOS AUTORES

Los hermanos Karanazov, novela, 2

tomos, E. T. Dostoievski

En hombre libre (el cuito del yo),

Mauricio Barres, de la Academia

Francesa

Vida y obra de Angel Ganivet, M.

Fernand z A.

Axa, novela de costumbres marro-

queñas, Luis Pérez Lizaro

El ensueño novela, H. G. Wells

La virginidad, novela, Leon Frapié

El alma de la mujer, Gina Lombroso

El crimen de las máscaras, novela,

Manuel Ugarte

La mejor más hermosa del mundo,

novela, Salvador Gotts

Todas estas obras venden € 3.00 el tomo

JUAN FINOT

El prejuicio de los sexos

El prejuicio de las razas

ORISON SWLTT MARDEN

El éxito comercial

A cinco tomos el tomo empastado

EDITORIAL SEMPERE

Valencia (España)

A € 2.25 EL TOMO

Cartas de un sátruo, Remy de Gour-

mount

El canto de la tripulación, novela hu-

morista ilustrada, M. c Orlan

El Hambre de la Pampa, novela,

Julio Supervielle

El tesoro de la Belleza

Ultimos modelos de cartas

La prona, novel, F. Dostoievski

El vellocino de oro, novela, J. de

Gourmont

Obras de RAMÓN FÉLIZ DE AYA\*

LA.— Edit rial Ken cimiento, San

Marcos, 42, Madrid. Precio € 3.50

el tomo

La vida en un colegio de jesuitas,

novela

El sendero innumerable, poemas

Hermann eucadenado. El libro del

espíritu y del arte italiano

Las máscaras, ensayos de crítica tea-

tral, 2 tomos

Belarmino y Apolonio, novela

El sendero andante, poemas

Luna de miel, luna de miel, novela

Los trabajos de Urbano y Simona,

novela, continuación de Luna de

miel, luna de miel

El ombligo del mundo, novela

Prometeo. Luz de domingo. La caída

de los dioses, 3 novelas poemáticas

Poética y toros. Ensayos, Maura,

Romanones, Vicente Past-r, El

Gallo, Belmonte, Ioselito, etc.

Obras de MARCEL PREVOST, —

de la Academia Francesa. Editoria-

Renacimiento, Madrid — Precio:

€ 3.00 ej.

El paso tranquilo, novela

Federica, novela

La confesión de un amante, novela

La señorita Jauffre, novela

Cartas a Francisca, novela

Cartas a Francisca, madre

Nuevas cartas de mujeres

El jardín secreto, nove a

Utimas cartas a Francisca, novela

Obras de PIERRE LOTI. — De la

Academia Francesa. Editorial Cer-

vantes, Barcelona. Precio € 3.00 ej

Pascuala Ivanovitch

Flores de hastío

Figuras y cosas que pasaron, novela

Reflejos de la senda oscura, nove a

Carmen Silva

Divagaciones de un desaterrado

Diario íntimo

LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por

objeto ennoblecer y comover

los sentimientos humanos

por medio del arte literario.

32 páginas nitidamente im-

presas en buen papel y con

una ilustración : € 0.15 ej.

Mi amigo Julio, Ad ián del Valle

Florecimiento, Federica Montseny

Abnegación, José Sarjurjo

¡Hermanos! Salvador Cerdón

Las santas, Federica Montseny

Mi hermana, José Martín

El redentor, Isaac Pacheco

¡Engañado!, Federico Urales

El cédulo, F. Barthe

Jubilosa, Adrián del Valle

El hijo de nadie, Federico Urales

El amor, nuevo, Federica Montseny

El arreo Solano Palacio : Al jabalí,

Salvador Cerdón

Madre, Antonia Maymón

Náufragos, Adrián del Valle

Redimida, Fernando Claro

Amor maldito, Federico Urales

Madrina de guerra, José Martín

¿Cuál de los tres? Federica Montseny

El hereje, José Sarjurjo

La bella aldeana, Federico Urales

Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo

¡Madres!, Rogelio Ar su

Los hijos de la cate, Fed. Montseny

Esclavo de su culpa, J. Ca telis Serra

El pecado del amor, Ricardo Viqué

Las dos son mías, Federico Urales

Amor y sacrificio, Solano P. lacio

Maternidad, Federica Montseny

Esperanza, Ignacio Cornejo

Pigmalión, Carlota O'Neil

Per grino de amor, Federico Urales

La alondra, Angela G auper

El otro amor, Federica Montseny

Cielo y tierra, F. Caro Crespo

Jugar con fuego, Federico Urales

Camelanga, Adrián del Valle

El drama de un amor vulgar, J. Ro-

vique; Aragón

La última primavera, F. Montseny

El triunfo del amor, David Díaz

Suicidio de dos enamorados, F. Urales

IMPORTANTE : De esta publi-

cación pueden servirse colecciones

completas.

I n.p. GERMINAL

El Presidente de la República y el contrato de la United Fruit

Se ha dado en decir barlo, sino el Congreso, que el señor Presidente y si yo lo recomiendo es por que lo creo bueno...

A este respecto el señor Presidente ha hecho las siguientes declaraciones:

“Yo quiero adelantarme a decir, q' es verdad que yo tengo casualmente esos terrenos por tales lugares; pero que tal posesión no influye en mi ánimo, en modo alguno, para recomendar el proyecto de la Compañía Frutera. En todo caso, no soy quien deba apro-

Los sucesos de Nicaragua

La situación política de Nicaragua ha cambiado de aspecto. El General Emiliano Chamorro ha sido nombrado por el nuevo Presidente Senador Uriza, Comandante en Jefe del Ejército nicaragüense.

El pago del detalle escolar

Ultimamente han sido embargadas las propiedades de cuatro personas, por negarse a pagar el detalle escolar.

A la frontera Norte

En el moto velero Santa Elena ha partido a la frontera norte, un habilitado de Hacienda, que llevó el dinero necesario para pagar la tropa que se encuentra destacada en este punto.

Se renaudaron las reparaciones de un plantel

En esta semana se ha dado principio a la reparación del edificio del Colegio Superior de Señoritas. Ellos han sido dirigidos por el Departamento de Obras Públicas, ya no por la Secretaría de Educación Pública.

El Contrato de la U. F. Co.

Para mayor ilustración de los diputados y el público, el contrato de la United será impreso y circulará en folleto.

El lunes va a la Cámara lo del empréstito

El lunes de la semana entrante será enviado al Congreso el contrato de empréstito externo. El Sr. Srio. de Hacienda ha de reabrirlo la noche del jueves o del viernes.

Teatro Nacional

Seguindo una tradición costumbre española, esta noche la Compañía Guerrero-Díaz de Mendoza pondrá en escena el célebre drama fantástico-religioso “Don Juan Tenorio” del inmortal José Zorrilla.

El ex-Kaiser volverá a Alemania el año de 1927

La controversia suscitada en Alemania sobre la persona del ex Kaiser tomó un giro inesperado a saberse que al menos que se prohiba de nuevo al destronado Emperador la entrada en el territorio nacional, como han propuesto ya los comunistas en los proyectos de ley que presentaron en el Reichstag. Guillermo de Hohenzollern, quedará en libertad de retornar a Alemania después del primero de julio de 1927, puesto que la ley de protección de la República única que hoy impide el regreso del Emperador que fue, sólo ha sido aprobada por cinco años.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral'e

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

HOJALATEROS Acabo de recibir hierro americano marca APOLLO Tomas Fernandez. F Departamento ALMACEN

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó